

195 410

FEB 17 1953

MEMORIAS

DE LA
ACADEMIA MEXICANA
DE
GENEALOGIA Y HERALDICA



GENEALOGICAL SOCIETY
OF THE CHURCH OF JESUS CHRIST
OF LATTER-DAY SAINTS
A8245

Mexico
PTE 1
No. 100

AÑO IV. México, Ene. a Dic. de 1948. NUMS. 6 y 7.

d).—DOS APELLIDOS CUBANOS DEL SIGLO XVI:
GUILIZASTI Y MILLAN DE BOHORQUES

Por D. Rafael Nieto y Cortadellas, Académico Honorario de la Academia Mexicana de Genealogía y Heráldica.

El distinguido genealogista cubano don Francisco Xavier de Santa Cruz y Mallén, Conde de San Juan de Jaruco y de Santa Cruz de Mopox, en la página 207 del tomo IV de su *Historia de Familias Cubanas* presenta la genealogía del apellido Guilizasti, y en la página 282 del mismo tomo, la del apellido Millán de Bohorques, familias españolas establecidas en la isla de Cuba durante el siglo XVI.

Compulsando los libros de la Sección denominada "Inquisición" en el Archivo General de la Nación en México encuentro, en el tomo 277, páginas 482 a 502, una información efectuada en La Habana el 26 de agosto de 1607 por don Juan Bautista de Guilizasti y de la Vega a nombre de su mujer doña Leonor Millán de Bohorques, ante Fray Francisco Carranco y el Lcdo. Martín Calvo de la Puerta, Escribano Público, con un auto fechado en México a último de agosto de 1610 ante el Licenciado Gutierre de Quirós y el doctor Martos de Bohorques, ambos del Santo Oficio de la Inquisición, y en el tomo 288, folios 248 a 332, encuen-

tro además una información de hidalguía efectuada en la villa de San Sebastián, Guipúzcoa, el 26 de mayo de 1609 ante el licenciado Juan Pérez de Mutio, Comisario del dicho Santo Oficio hecha en presencia de don Juan de Arbeláiz, Notario de la propia Inquisición, así como varias informaciones subsidiarias efectuadas en Cádiz y en las villas de Aznalcázar y Utrera, promovidas para obtener como obtuvo, el cargo de Familiar del Santo Oficio de la Inquisición en La Habana, el antes referido don Juan Bautista de Guilizasti y de la Vega.

Este Guilizasti, que había pasado a La Habana en unión de sus hermanos Nicolás y Mariana, fué fundador de una distinguida familia cubana que, por falta de líneas de varón, está fundida con los González-Cordero, los Calvo de la Puerta, los Valdespino, los Arias de Valdés, los Chávez y los Ortiz de Gatica, familias todas muy principales de la capital de Cuba.

De acuerdo con los datos hallados en el Archivo General de la Nación, a que antes me refiero, aparece esta genealogía como sigue:

Maese *Joannes de Guilizasti*, natural y vecino de la villa de San Sebastián, en Guipúzcoa, y su mujer doña María Esteban de Sandie, de igual naturaleza y vecindad, tuvieron por hijos a: Catalina; a Isabel y a

Don *Nicolás de Guilizasti y Esteban de Sandie*, también natural de la villa de San Sebastián el cual, con sus padres y hermanas se estableció en la ciudad de Cádiz, donde fué Familiar del Santo Oficio de la Inquisición. Casó con doña María González de la Vega, natural de dicha ciudad de Cádiz, e hija a su vez de don Gonzalo Díaz de la Vega, natural de Aznalcázar, en Sanlúcar la Mayor, diócesis de Sevilla, y de doña Ana Díaz Novela, natural de Toledo. Don Nicolás de Guilizasti y su mujer doña María González de la Vega, fueron padres, entre otros hijos ya mencionados, de

DOS APELLIDOS CUBANOS DEL SIGLO XVI

Don *Juan Bautista Guilizasti y de la Vega*, natural de la ciudad de Cádiz, Escribano Público de La Habana, que obtuvo el cargo de Familiar del Santo Oficio de la Información como consta de las diligencias promovidas que se encuentran en el ya referido tomo 288 de la Sección de "Inquisición" que se custodia en el Archivo General de la Nación. Casó en la Catedral de La Habana el 8 de julio de 1591, con doña Leonor Millán de Bohorques, natural de Santiago de Cuba, hija de don Felipe Delgado, natural de la villa de Dueñas, en el Obispado de Palencia¹ y de doña Antonia Millán de Bohorques, natural de Santiago de Cuba.² La descendencia de don Juan Bautista de Guilizasti y de su mujer doña Leonor Millán de Bohorques, la describe el señor Conde de San Juan de Jaruco en su obra ya citada.

¹ Don Tomás Francés y su mujer doña Catalina Delgado, naturales y vecinos de la villa de Duenas, diócesis de Palencia, fueron padres de don Felipe Delgado, arriba citado.

² Don Mateo de Fustes, hijodalgo de la Casa de los Millanes y Ximénez, en la villa de Utrera, diócesis de Sevilla, fué padre de

Don Juan Millán de Bohórques, natural de dicha villa de Utrera, que casó con doña Catalina de Quesada Porras, natural de Santiago de Cuba, donde fueron vecinos, padres a su vez de doña Antonia Millán de Bohórques antes referida.